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О грубых нарушениях ФРГ обязательств ОБСЕ  

в области гуманитарного измерения 
 

Госпожа Председатель, 

Вновь вынуждены привлечь внимание Постоянного совета к теме «двойных 

стандартов» государств западного лагеря в области защиты прав человека. На этот раз 

поговорим о ФРГ: официальный Берлин активно использует данную тему для оказания 

давления на другие государства. При этом любые критические замечания относительно 

правозащитных изъянов «у себя дома» там категорически отвергают.  

Особую тревогу вызывает меняющееся отношение германских властей к 

вопросам исторической памяти, которое ставит под сомнение приверженность ФРГ 

сохранению исторической правды о Второй мировой войне. В конкретном плане имеем 

в виду возникающие на регулярной основе неоднозначные дискуссии вокруг 

внутреннего регламента Бундесвера «Традиции Бундесвера. Директивы к пониманию и 

сохранению традиций». 
В 2017-2018 гг. общественность возмутилась, что многие казармы Бундесвера 

носят имена военных деятелей «третьего рейха». Напомним, наименование казарм 

рассматривается в качестве одного из ключевых элементов сохранения воинских 

традиций и патриотического воспитания военнослужащих. В результате общественного 

давления на Минобороны этой страны регламент был обновлен, а неполиткорректные 

названия казарм заменены. Более того, в последней редакции зафиксировано, что 

Вермахт и Национальная народная армия ГДР  не могут выступать в качестве источника 

традиций для Бундесвера. Однако отдельные лица – после соответствующей 

индивидуальной проверки – могут быть причислены к категории «порождающих 

традиции». До сих пор в качестве таковых почитались только те, кто оказывали 

сопротивление нацистскому режиму. Недавно же стало известно об обсуждении весьма 

неоднозначных поправок в этот документ. 
По данным СМИ, их разработка велась по прямому поручению министра 

обороны Бориса Писториуса. В список лиц, «порождающих традиции», предполагалось 

включить несколько десятков высокопоставленных офицеров Вермахта - верных и ярых 
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защитников преступного режима, включая членов НСДАП  и СС якобы под предлогом 

их «существенного вклада» в развитие обороны страны.  
Представитель Федерального объединения жертв национал-социалистической 

военной юстиции Гюнтер Кнебель заявил, что «Минобороны ФРГ обошло вниманием 

исторический контекст применительно к упомянутым персонажам». По мнению спикера 

НПО «Инициатива против ложной славы» Якоба Кнаба, чиновники военного ведомства 

повернули вспять денацификацию вооруженных сил. Здесь также задаются вопросом, 

каким образом новеллы соотносятся с задачей искоренения правого экстремизма в рядах 

военнослужащих. Например, включенный в список «носителей традиций» летчик-ас 

полковник Эрих Хартман до сих пор почитается в качестве героя среди немецких 

неонацистов. Не говоря уже о том, что, по последним данным доклада Федерального 

ведомства по защите конституции, ситуация с правыми экстремистами в органах 

безопасности ФРГ остается весьма тревожной. Количество связанных с этим явлением 

дел, ежегодно расследуемых на федеральном и земельном уровнях, исчисляется 

сотнями.  
В результате серьезного общественного резонанса упомянутые предложения 

были отозваны. Тем не менее, сам факт их представления и обсуждения – тем более, с 

подачи высокопоставленных чиновников – вызывает серьезную обеспокоенность.  

Госпожа Председатель, 

Данный инцидент не является единичным проявлением двойных стандартов 

властей ФРГ в вопросах исторической ответственности. Руководство страны 

продолжает делить жертв преступлений нацистов на категории. Официальный Берлин 

упорно отказывается признавать блокаду Ленинграда и другие преступления 

гитлеровцев на территории СССР в качестве геноцида народов СССР. На протяжении 

длительного времени Германия осуществляет гуманитарные выплаты исключительно 

блокадникам Ленинграда еврейской национальности, игнорируя российские требования 

распространить эти выплаты на всех выживших. При этом тысячи бывших членов СС и 

иных преступных организаций продолжали получать в ФРГ социальную поддержку в 

статусе «жертв войны», включая легионеров испанской «голубой дивизии», 

принимавшей участие в блокаде Ленинграда. Что касается исключения из числа 

получателей выплат лиц, запятнавших себя преступлениями против человечности, то на 

практике эта кампания вылилась в полную профанацию. 
Кроме того, в этом государстве-участнике ОБСЕ тушуется нацистское бремя в 

различных формах. В 2018 году в населенном пункте Херцхайм-ам-Берг в федеральной 

земле Райнланд-Пфальц разразился скандал с «колоколом А.Гитлера». Выяснилось, что 

местная церковь использует отлитый в 1934 году колокол, на котором изображена 

свастика и присутствует надпись: «Все для Отечества – А.Гитлер». Вопреки протесту 

центрального совета евреев ФРГ, совет общины под аплодисменты присутствовавших 

постановил оставить его на прежнем месте. Попытка отменить соответствующее 

решение в судебном порядке не увенчалась успехом. При этом в стране до сих пор 

используются по меньшей мере 23 колокола с нацистским «прошлым».  
Показателен и отказ властей тысяч населенных пунктов ФРГ лишить А.Гитлера 

и некоторых других высших руководителей «третьего рейха» статуса почетных 

граждан. Десятки городов так и не приняли соответствующих актов - якобы из-за того, 

что со смертью человека этот статус автоматически теряет силу. Однако с юридической 

точки зрения эта позиция небезупречна. С морально-этической же – такое положение 

дел и вовсе неприемлемо.  

Расцениваем действия властей ФРГ как попытку обелить защитников 

нацистского режима. Приведенные нами факты свидетельствуют о недопустимости 

игнорирования роста неонацистских тенденций на пространстве ОБСЕ. Их неприкрытое 
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чествование на государственном уровне неприемлемо и идет вразрез с положениями 

профильных решений СМИД ОБСЕ в Брюсселе (2006 г.) и Мадриде (2007 г.). 

Подчеркнем: приведенные эпизоды неоспоримо подтверждают необходимость 

включения проблематики неонацизма в число ключевых тем для обсуждения в рамках 

гуманитарного измерения Организации.  

Госпожа Председатель, 

Реваншистские настроения в ФРГ вызывают особую тревогу на фоне сообщений 

о росте расизма и нетерпимости в отношении этнических и религиозных групп, а также 

расовом профилировании в деятельности правоохранительных органов. В декабре 2023 

года в своих Заключительных замечаниях по итогам рассмотрения объединенных 

докладов Комитет ООН по ликвидации расовой дискриминации выразил 

обеспокоенность «расовым профилированием и чрезмерным применением силы и 

жестоком обращением со стороны сотрудников правоохранительных органов. в 

отношении лиц, принадлежащих к этническим меньшинствам». 
Проблема расизма, нетерпимости к этническим и религиозным меньшинствам, 

лицами африканского происхождения продолжают сохраняться в германском обществе. 

Это подтверждается уже упомянутыми Заключениями Комитета ООН. Более того, 

согласно исследованию Агентства Евросоюза по основным правам, опубликованному в 

октябре 2023 года, ФРГ является одним из двух ведущих государств-членов ЕС, где 

этнические меньшинства и лица африканского происхождения подвергаются расовой 

дискриминации. Весьма неутешительные выводы содержатся и в опубликованном в мае 

с.г. докладе немецкого Центра исследований интеграции и миграции «Пределы 

равенства. Расизм и риск бедности». 
Среди усилившихся в политических элитах расистских идеологий отмечаем 

также агрессивную русофобию, развернувшуюся на государственном уровне и 

сопровождающуюся безграничной поддержкой киевского режима. Кроме того, 

разнообразные способы давления были применены в отношении российских СМИ – 

после начала СВО в результате санкций деятельность таких медиа, как Russia Today и 

SNA News, была запрещена во всех странах-членах ЕС. Более того, жертвами репрессий 

все чаще становятся независимые журналисты и издания, выступающие с 

альтернативной точкой зрения по актуальным политическим вопросам. Участились 

случаи закрытия их банковских счетов. С односторонним отказом в банковском 

обслуживании столкнулись популярные Интернет-издания Apolut, Manova, газета 

«Demokratischer Widerstand», а также ряд независимых журналистов и блогеров. Это 

ставит под угрозу существование несистемных СМИ, большинство из которых 

финансируется за счет пожертвований читателей и означает де-факто запрет на 

профессию.  

В заключение хотели бы призвать официальный Берлин отказаться от двойных 

стандартов применительно к правам человека, пресекать любые попытки пересмотра 

итогов Второй мировой войны, а также соблюдать обязательства ОБСЕ в гуманитарном 

измерении. А исполнительным структурам нашей Организации необходимо начать 

наконец реагировать должным образом и в соответствии с их мандатами на системные 

повсеместные проявления расизма, русофобии, исторического ревизионизма и 

ограничения свободы выражения мнения. Надеемся, новые руководители данных 

структур сделают такую работу приоритетной. 

Благодарю за внимание 


